
17 Minute Languages:
¡Gramática italiana de un vistazo!

El artículo determinado en italiano

El artículo en italiano, al igual que en español, tiene que concordar con el 
sustantivo en género y número.
En el caso del italiano, además, el artículo varia según la letra por la que 
empiece la palabra que le sigue.
El artículo determinado se utiliza cuando el hablante habla de cosas 
conocidas o concretas.

Artículo determinado en italiano

Masculino Femenino

Singular Plural Singular Plural

Palabras que empiezan 
con consonante

il i la le

Palabras que empiezan 
con vocal

l’ gli l´ le

Palabras que empiezan 
con s + consonante, 
congn, ps, x, y o z

lo gli la le

Ejemplos:

il libro – i libri el libro – los libros

la casa – le case la casa – las casas

l’amico – gli amici el amigo – los amigos

l’amica – le amiche la amiga – las amigas

lo studente – gli studenti el estudiante – los estudiantes

lo yoghurt – gli yoghurt el yogur – los yogures

lo zio – gli zii el tío – los tíos

lo psicologo – gli psicologi el psicólogo – los psicólogos

la studentessa – le studentesse la estudiante – las estudiantes

No obstante, hay algunas diferencias en comparación con el uso del artículo 
determinado en español.
El artículo determinado en italiano se usa también para:

• Países / continentes →l´Italia, la Germania, l´Europa (Italia, 
Alemania, Europa)

• Idiomas →l´italiano, il tedesco (italiano, alemán)
• Pronombres posesivos → il mio amico, le mie amiche (mi amigo, mis 

amigas)
• Deportes → il calcio, il tennis (fútbol, tenis)
• Asignaturas → Studio la matematica. (Estudio matemáticas.)
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El artículo indeterminado en italiano

El artículo indeterminado se utiliza cuando el hablante habla de algo 
desconocido.

Artículo indeterminado en italiano

masculino femenino

Palabras que empiezan con 
consonante

un una

Palabras que empiezan con vocal un un´

Palabras que empiezan con s + 
consonante, con gn, ps, x, y o z.

uno una

Ejemplos:

un libro
una casa

un libro
una casa

un amico
un´amica

un amigo
una amiga

uno studente
uno yogurt

uno zio
uno psicologo

una studentessa

un estudiante
un yogur

un tío
un psicólogo

una estudiante

IMPORTANTE:
El artículo indeterminado en italiano NO tiene forma en plural.
Para acompañar a las formas plurales de los sustantivos se utilizan el artículo 
partitivo: dei (para masculino), delle (para femenino) y degli (para palabras 
que empiezan por vocal, x, y, z o doble consonante.

Ejemplos:

dei bambini → unos niños
delle bambine → unas niñas
degli amici → unos amigos
delle amiche → unas amigas
degli zii → unos tíos

En la siguiente sección te presentamos el artículo partitivo con muchos más 
ejemplos.
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El artículo partitivo en italiano

El artículo partitivo se utiliza para hablar sobre una parte de algo.
Mira estos dos ejemplos:

1) Ho comprato del pane. → He comprado pan.
2) Mi piacce il pane. → Me gusta el pan.

En la primera frase, obviamente, no ha comprado todos los panes del mundo, 
por eso se utiliza el artículo partitivo.
En la segunda frase se hace referencia al pan en general. Le gusta el pan.

Se forma con …
la preposición “di”+ el artículo determinado

Construcción del artículo partitivo

di + artículo determinado artículo partitivo

Formas singulares

di + il (masculino) del

di + lo (masculino) dello

di + ‘l (masculino.) dell’

di + ‘l (femenino) dell’

di + la (femenino) della

Formas plurales

di + i (masculino) dei

di + gli (masculino) degli

di + le (femenino) delle
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Cuando se usa el artículo partitivo

Las formas singulares se usan con sustantivos incontables y se traducirían al 
español por: un poco de.
Otras veces, sencillamente no se traducen al español.

Ejemplo:
Dammi dell'acqua → dame un poco de agua / dame agua

Las formas plurales se usan con sustantivos contables en plural y equivaldrían 
en español al unos / unas.

Ejemplo:
Dammi delle mele → dame unas manzanas

Ejemplos:

Ho bevuto dell`alcol. → He bebido algo de alcohol.
Ho trovato delle fragole a poco prezzo. → He encontrado fresas a buen 
precio.
Ho visto delle nuvole. → He visto nubes.
Ho mangiato degli spaghetti alla carbonara. → He comido (unos) espaguetis 
carbonara.
Vuole della carne di manzo o di maiale? → ¿Quieres carne de ternera o de 
cerdo?

Para los sustantivos contables se puede sustituir el artículo partitivo “di” por 
las formas alcuni/-e (algunos, plural) o qualche (alguno, singular) o por un po
´ di (un poco de).

Ejemplos:

Ho trovato alcune fragole a poco prezzo. → He encontrado fresas a bajo 
precio.
Compro un po` di pane. → He comprado un poco de pan.
Sono andato a trovare qualche amico. → Fui a buscar a un amigo.
Sono andato a trovare alcuni amici. → Fui a buscar a unos amigos.

¡Atención!
No se puede decir:
Ho comprato qualche caffè. → He comprado algo de café.
¡El café no es contable!
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Cuando NO se usa el artículo partitivo

1. En frases negativas:

Ejemplos:
Non ho bevuto alcol! → ¡No he bebido alcohol!
Non leggo libri! → ¡No leo libros!
Non ho comprato bottiglie d´acqua. → No he comprado agua.

2. En indicaciones de cantidad:

Ejemplos:
Ho bevuto molto alcol. → He bebido mucho alcohol.
Abbiamo letto tanti libri. → Hemos leído muchos libros.
Ho comprato tante bottiglie d´acqua. → He comprado muchas botellas de 
agua.

3. Después de ciertas preposiciones:

Ejemplos:
Vado da amiche. → Voy a casa de unos amigos.
Sono senza soldi. → Estoy sin dinero.

4. Para enumerar:

Ejemplos:
Ho mangiato pane, burro e marmellata. → He comido pan, mantequilla y 
mermelada.
Ho comprato fragole, arance e ciliegie. → He comprado fresas, naranjas y 
cerezas.

Es importante sentar una buena base con la memorización de las reglas para 
los diferentes artículos.
Lo necesitarás para el próximo apartado.
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El sustantivo en italiano

Género:

En italiano, al igual que en español, hay dos géneros: el masculino y el 
femenino.

En singular pueden tener una de estas tres terminaciones:

Sustantivos masculinos -o l´albero
il libro

el árbol
el libro

Sustantivos femeninos -a la casa
la lettera

la casa
la carta

Sustantivos masculinos y 
femeninos -e

masculino: il pesce
femenino: la notte

el pez
la noche

Ejemplos de palabras masculinas que terminan en -e:

Terminación Italiano Español

- (i)one

il sapone el jabón

il lampione la linterna

il cotone el algodón

→ Pero “la canzone” es femenino la canción

-ore

il cuore el corazón

il fiore la flor

il colore el color

-ale

il canale el canal

il giornale el periódico

lo scaffale la estantería

-a/ -à

il papà el papá

il Papa el Papa

il collega el compañero

-ma

il cinema el cine

il programma el programa

il pigiama el pijama

Consonantes 
(estas palabras 
son a menudo 
anglicismos)

lo sport el deporte

il bar el bar

il film la película
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Ejemplos de palabras femeninas y sus distintas terminaciones:

Terminación Italiano Español

-tà

la città la ciudad

la verità la verdad

la bontà la bondad

-zione

la lezione la lección

la soluzione la solución

la generazione la generación

-i
(griech. Ursprungs)

la crisi la crisis

la tesi la tesis

l´oasi el oasis

-ù
la gioventù la juventud

la virtù la virtud

-gione
la stagione la estación

la ragione la razón

Como habréis observado, la similitud con el español es muy grande, por lo 
que para un hispanohablante no resulta complicado distinguir el género de los 
sustantivos.

Construcción del plural

Primero veremos la formación del plural regular:

Los sustantivos que en singular terminan en -o,
en plural terminan en -i:

l´albero – gli alberi el árbol – los árboles

il libro – i libri el libro – los libros

Los sustantivos que en singular terminan en -a,
 en plural terminan en -e:

la casa – le case la casa – las casas

la lettera – le lettere la carta – las cartas

Los sustantivos que en singular terminan en -e,
en plural terminan en -i

il pesce – i pesci el pez – los peces

la notte – le notti la noche – las noches

Esto da como resultado el siguiente esquema:

Singular Plural

o → i

a → e

e → i
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Excepciones en la formación del plural:

Algunos sustantivos no cambian su forma al pasar del singular al plural.
A menudo son nombres que terminan en vocal acentuada o sustantivos 
monosílabos terminados en consonante.
Es el mismo caso de los sustantivos femeninos terminados en -i

Ejemplos:
la città – le città (la ciudad – las ciudades)
il film – i film (la película – las películas)
il computer – i computer (el ordenador – los ordenadores)
il bar – i bar (el bar – los bares)
la crisi – le crisi (la crisis– las crisis)

Sustantivos masculinos que terminan en -a, forman el plural con -i.

Ejemplos:
il problema – i problemi (el problema – los problemas)
il tema - i temi (el tema – los temas)

Los sustantivos que terminan con -co o -go y llevan el acento en la penúltima 
sílaba (palabras llanas), construyen el plural con -chi o -ghi.

Ejemplos:
l´albergo – gli alberghi (el hotel, los hoteles)
il tedesco – i tedeschi (el alemán, los alemanes)
il luogo – i luoghi (el lugar, los lugares)

¡PERO!
l´amico – gli amici (el amigo, los amigos)

Los sustantivos que terminan con -co o -go y se enfatizan en la 
antepenúltima sílaba (palabras esdrújulas) forman el plural con -ci o -gi:

Ejemplos:

il medico – i medici (el médico, los médicos)
l´austriaco – gli austriaci (el austriaco, los austriacos)
il monaco – i monaci (el monje, los monjes)
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¡PERO!
il carico – i carichi (la carga, las cargas)

Los sustantivos femeninos que terminan en -ca o -ga, construyen el plural 
con -che o -ghe.

Ejemplos:
la collega – le colleghe (la compañera, las compañeras)
la belga – le belghe (la bega, las belgas)
l´amica – le amiche (la amiga, las amigas)
la bocca – le bocche (la boca, las bocas)

Los sustantivos que terminen en consonante + -cia o -ghia construyen el
Plural con -ce o -ge.

Ejemplos:
l´arancia – le arance (la naranja, las naranjas)
la spiaggia – le spiagge (la playa, las playas)
la mancia – le mance (la propina, las propina)

Los sustantivos que terminen en vocal + -cia o -ghia, construyen el plural 
con -cie o -gie.

Ejemplos:
la camicia – le camicie
la valigia – le valigie
la ciliegia – le ciliegie

Para terminar, comentar que todavía quedan algunos sustantivos 
completamente irregulares.
Por ello recomendamos aprender el singular unido con el plural:

Ejemplos:
il dio – gli dei (dios – los dioses)
la mano – le mani (la mano– las manos)
il dito – le dita (el dedo– los dedos)
l'uomo – gli uomini (el hombre– los hombres)
l'uovo – le uova (el huevo – los huevos)
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El adjetivo

El adjetivo acompaña al sustantivo proporcionando información sobre sus 
propiedades o características.
Debe concordar en género y número con él.

Ejemplos:
la casa (f) piccola (f) → la casa pequeña
la regione (f) spagnola (f) → la región española
l´albero (m) bello (m) → el árbol bello
il cane (m) nero (m) → el perro negro

A continuación algunas reglas de las terminaciones de los adjetivos:

1. Los adjetivos que terminan en –e, no cambian cuando acompañan al 
sustantivo.

Ejemplos:
l´amica gentile (f) → la buena amiga
il maestro affabile (m) → el maestro amable

2. Los adjetivos que terminan en -e construyen el plural con la terminación -i.

Ejemplos:
le amiche gentili (f) → las buenas amigas
i maestri affabili (m) → los maestros amables

3. Los adjetivos también deben ajustarse al sustantivo cuando éste está en 
conexión con el verbo essere (ser).

Ejemplos:
La bicicletta è rapida. → La bicicleta es rápida.
Le biciclette sono rapide. → Las bicicletas son rápidas.
Il ragazzo è bravo. → El chico es bueno.
I ragazzi sono bravi. → Los niños son buenos.
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4. Si en una oración hay varios adjetivos, todos deben concordar en género y 
número con el sustantivo.

Ejemplos:
La ragazza tedesca è alta ed intelligente. → La chica alemana es alta e 
inteligente.
Le ragazze tedesche sono alte ed intelligenti. → Las chicas alemanas son altas 
e inteligentes.
Il ragazzo tedesco è alto ed intelligente. → El chico alemán es alto e 
inteligente.
I ragazzi tedeschi sono alti ed intelligenti. → Los chicos alemanes son altos e 
inteligentes.

5. Los adjetivos que terminan en -go y -ga, forman el plural añadiendo una h 
(muda).

Ejemplos:
lungo – lunghi → largo – largos
lunga – lunghe → larga – largas

6. Los adjetivos que se enfatizan en la penúltima sílaba y que terminan en -ca 
o -co, forman su plural insertando también una -h.

Ejemplos:
tedesco – tedeschi → alemán - alemanes
[pronunciado: tedeski]
tedesca – tedesche → alemana – alemanas
[pronunciado: tedeske]

fresco – freschi → fresco – frescos
[pronunciado: freski]
fresca – fresche → fresca – frescas
[pronunciado: freske]
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Posición del adjetivo en italiano

Los adjetivos en italiano pueden colocarse delante o detrás del sustantivo.

Después del sustantivo se suelen colocar los adjetivos que describen colores, 
formas, nacionalidades, política o religión.

Ejemplos:
Ho comprato una macchina nera. → He comprado un coche negro.
Abbiamo un tavolo rotondo a casa. → Tenemos una mesa redonda en casa.
Ieri ho parlato con una ragazza italiana. → Ayer hablé con una chica italiana.
San Pietro è una chiesa cattolica. → San Pedro es una iglesia católica.
Hai visto il mio gatto piccolo e nero? → ¿Has visto a mi pequeño gato 
negro?
La Germania è un paese democratico. → Alemania es un país democrático.

Algunos adjetivos cambian su significado dependiendo de si están antes o 
después del sustantivo:

Ejemplos:
una macchina cara → un coche caro
un caro amico → un querido amigo
una casa grande → una casa grade
una grande donna → una gran mujer
un povero gatto → un pobre gato
un uomo povero → un hombre pobre

Grados del adjetivo: El comparativo

Se utiliza, como su nombre indica, para comparar algo entre sí.

Formación:
più/meno + adjectivo + di/che

La partícula comparativa di va seguida del articulo indefinido.

Ejemplos:
La mia macchina è più bella della tua → Mi coche es más bonito que el tuyo.
La mia macchina è meno bella della tua. → Mi coche es menos bonito que el 
tuyo.
Ahora vemos las diferencias a la hora de usar di o che en la oración 
comparativa:

1.1 Delante de nombres
Ejemplo:
Roberta è più bella di Gulia. → Roberta es más guapa que Julia.

1.2 Delante de un artículo indeterminado seguidos de sustantivo
Ejemplo:
Un cane è più fedele di un gatto. → Un perro es más fiel que un gato.

1.3 Delante de pronombres
Ejemplo:
Il mio cane è meno fedele del tuo. → Mi perro es menos fiel que el tuyo.

1.4 Delante de pronombres personales
Ejemplo:
Roberto è meno simpatico di te. → Roberto es menos simpático que tú.
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2.1 En la comparación de dos adjetivos
Ejemplo:
Roberta è più bella che simpatica. → Roberta es más guapa que simpática.

2.2 Con infinitivos
Ejemplo:
A me piace di più nuotare che fare jogging. → Me gusta más nadar que 
correr.

2.3 Con preposiciones
Ejemplo:
È più rilassante passare le ferie in spiaggia che in montagna. → Las 
vacaciones en la playa son más relajantes que las vacaciones en la montaña.

2.4 Con números
Ejemplo:
È meglio guadagnare 3000 € che 1000 €. → Es mejor ganar 3000€ que 
1000€.

Comparativo de igualdad: “tan“…. “como“

Para formar el comparativo de igualdad se usan las estructuras:
tanto + adjetivo + quanto

così+ adjetivo + come

Ejemplos:
Marco è così piccolo come Luca. → Marcos es tan pequeño como Lucas.
Maria è tanto alta quanto Simona. → María es tan alta como Simona.
La mia casa è così bella come la vostra. → Mi casa es tan bonita como la 
vuestra.

En Italiano existe otra forma más simple de comparación de igualdad, muy 
común en la lengua hablada, que omite el primer elemento adverbial.
Se construye con las partículas “come” / ”quanto”.

Ejemplos:
Marco è piccolo come Luca. → Marcos es tan pequeño como Lucas.
Maria è alta quanto Simona. → María es tan alta como Simona,
La mia casa è bella come la vostra. → Mi casa es tan bonita como la vuestra.
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Grados del adjetivo: El superlativo

1. El superlativo relativo:

Expresa una comparación en su grado máximo o mínimo.

Se construye con la siguiente estructura:
artículo determinado + piú / meno + adjetivo

Ejemplos:
Monaco di Baviera è la più bella città della Germania. → Múnich es la ciudad 
más bella de Alemania.
Marco è il ragazzo più grande che conosca. → Marcos es el chico más alto 
que conozco.
Il mio gatto è il più carino di tutti. → Mi gato es el más bonito de todos.

2. El superlativo absoluto:

Expresa una cualidad en su grado máximo sin comparación.

Se forma añadiendo la terminación:
“-issimo/a/i/e“ al adjetivo

Ejemplos:
Brutto:
La casa è bruttissima. → La casa es feísima.
Bello:
Il tuo bambino è bellissimo. → Tu hijo es guapísimo.
Veloce:
Queste macchine sono velocissime. → Estos coches son muy rápidos.
Buone:
Gli spaghetti sono buonissimi. → Los espaguetis están buenísimos.
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Formas comparativas de los adjetivos irregulares

Formas comparativas de los adjetivos irregulares más importantes:

Comparativo Superlativo 
relativo

Superlativo 
absoluto

cattivo
(malo)

peggiore il/la peggiore pessimo

grande
(grande)

maggiore il/la maggiore massimo

piccolo
(pequeño)

minore il/la minore minimo

buono
(bueno)

migliore il/la migliore ottimo

El adverbio

El adverbio modifica al verbo, informando sobre dónde, cuando o con qué 
frecuencia sucede la acción.
Un adverbio también puede modificar a un adjetivo o a otro adverbio.

Los adverbios que provienen de adjetivos que terminan en -a u -o , al igual 
que en español, se construyen añadiendo la terminación -mente a la forma 
femenina del adjetivo:

Ejemplos:
rapido (rápido); femenino: rapida → rapidamente
stupido (estúpido); femenino: stupida → stupidamente

Los adverbios que provienen de adjetivos terminados en -e, sólo se agrega la 
terminación -mente.

Ejemplos:
semplice (simple) → semplicemente
veloce (rápido) → velocemente

¡Atención a las excepciónes!
particolare (particular) → particolarmente
generale (general) → generalmente

También hay una excepción con los adjetivos buono und cattivo cuyos 
adverbios son bene y male.
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Posición del adverbio

La posición de los adverbios en italiano es relativamente simple:
si el adverbio se refiere a un adjetivo, a otro adverbio o a una frase completa, 
siempre va delante de los mismos.

Ejemplos:
È un uomo veramente simpatico. → Es un hombre realmente simpático.
Roberta canta veramente male. → Roberta canta realmente mal.
Forse Andrea vuole andare al cinema. → Tal vez Andrea quiera ir al cine.

¡Atención!
Pero si el adverbio acompaña a un verbo…
 ¡el abanico de posibilidades se amplía!

Con infinitivos y gerundios, al igual que con verbos simples y compuestos, el 
adverbio se sitúa siempre detrás del verbo:

Ejemplos:
Forma simple:
Andrea parla lentamente. → Andrea habla despacio.
Forma compuesta:
Ho parlato molto. → He hablado mucho.
Infinitivo:
A me piace correre rapidamente. → Me gusta correr rápido.
Mangiando molto non vivi sano. → Si comes mucho no vives sano.

¡Antención!
Algunos adverbios que se posicionan en la forma compuesta entre el auxiliar 
y el participio.

Por ejemplo:
ancora → aún, todavía
appena → acabo de
già → ya
neanche → tampoco
mai → nunca
quasi → casi
sempre → siempre

Ejemplos:
Non l´ho mai visto. → No lo he visto nunca.
Roberta ha appena parlato con Michele. → Roberta acaba de hablar con 
Michele.
Roberta ha sempre parlato con Andrea. → Roberta siempre ha hablado con 
Andrea.
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Grados de los adverbios

1. Comparativo

Al igual que los adjetivos los adverbios tienen diferentes grados, que nos 
permiten hacer comparaciones entre el modo de darse la acción del verbo.

El primer grado de comparación se construye colocando las partículas:
„più“ (más) o „meno“ (menos) delante del adverbio.

Ejemplos:
Anna parla più velocemente di Luca. → Anna habla más rápidamente que 
Luca.
Luca parla  meno velocemente di  Anna.  → Luca habla  menos rápido que 
Anna.

2. Superlativo

Al igual que con los adjetivos, aquí tenemos que diferenciar entre superlativo 
relativo y superlativo absoluto.

El superlativo relativo de los adverbios se forma de la siguiente manera:
Comparativo del adjetivo + di tutti / e

Ejemplo:
Roberto corre più rapidamente  di tutti.  → Roberto corre más rápido que 
nadie.

El superlativo absoluto de los adverbios se deriva del superlativo absoluto de 
los adjetivos:

La forma femenina del superlativo del adjetivo + la terminación - mente

Ejemplo:
Roberto corre velocissimamente. → Roberto corre muy rápido.
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Formas comparativas de los adverbios irregulares

En los grados del adverbio también nos encontramos con algunas formas 
irregulares:

buono (bueno):
bene – meglio – meglio di tutti/e – benissimo

cattivo (malo):
male – peggio – peggio di tutti/e – malissimo

molto (mucho):
molto – più – più di tutti/e – moltissimo

poco (poco):
poco – meno – meno di tutti/e – pochissimo

Los verbos en italiano

Los verbos italianos se pueden dividir en tres clases según su conjugación: los 
terminados en -are, en -ere y en -ire.
La formación de los diferentes tiempos verbales viene dada por la raíz del 
verbo una vez suprimida la terminación.
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Presente

El presente en italiano corresponde al presente en español, como veremos a 
continuación.
El presente se forma añadiendo diferentes terminaciones a la raíz del verbo, 
dependiendo de la clase de conjugación.

Formación del presente en italiano

1.
Conjugación

2.
Conjugación

3. 
Conjugación

-are -ere -ire

io yo -o -o -o

tu tú -i -i -i

lui/lei/Lei él/ella/Uste
d

-a -e -e

noi nosotros -iamo -iamo -iamo

voi /Voi vosotros / 
ustedes

-ate -ete -ite

loro ellos -ano -ono -ono

Ahora presta atención a los tres verbos de muestra conjugados en su tiempo 
presente:
 

mandare
(mandar)

scrivere
(escribir)

partire
(partir)

io mando scrivo parto

tu mandi scrivi parti

lui/lei/Lei manda scrive parte

noi mandiamo scriviamo partiamo

voi/ Voi mandate scrivete partite

loro mandano scrivono partono

Como puedes observar las terminaciones de las 1ª y 2ª persona del singular, 
así como de la 1ª del plural son iguales para las tres conjugaciones.
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Formación  del  presente  de  algunos  de  los  verbos  irregulares  más 
importantes

Formación del presente de algunos de los verbos irregulares más importantes:

essere
(ser)

avere
(tener)

fare
(hacer)

dire
(decir)

io sono ho faccio dico

tu sei hai fai dici

lui/lei/ Lei è ha fa dice

noi siamo abbiamo facciamo diciamo

voi/ Voi siete avete fate dite

loro sono hanno fanno dicono

dovere
(deber)

potere
(poder)

sapere
(saber)

Stare
(estar)

io devo posso so sto

tu devi puoi sai stai

lui/lei/ Lei deve può sa sta

noi dobbiamo possiamo sappiamo stiamo

voi/ Voi dovete potete sapete state

loro devono possono sanno stanno

Uso del presente

El presente se utiliza para expresar estados o acciones del presente inmediato 
y hábitos:

Ejemplos:
Oggi gioco a tennis. → Hoy juego al tenis.
Fa freddo. → Hace frío.
Incontro la mia amica Angela ogni lunedì. → Quedo todos los lunes con mi 
amiga Angela.

También se utiliza para expresar acciones que empezaron en el pasado y 
continúan en el presente o realidades que son siempre válidas:

Ejemplos:
Abito a Berlino da sei anni. → Vivo en Berlín desde hace 6 años.
La terra è rotonda. → La tierra es redonda.

Sucesos en el futuro que es seguro que ocurran.
En estas oraciones hay que indicar siempre un complemento temporal:

Ejemplos:
Domani devo lavorare. → Mañana debo trabajar.
Il treno parte alle cinque. → El tren sale a las cinco.
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Imperativo

El imperativo se utiliza para dar consejos, órdenes o instrucciones.
En el imperativo, se distingue entre el imperativo positivo que requiere que al-
guien haga algo y el imperativo negativo en el que se le dice a alguien que no 
haga algo.

1. Imperativo positivo:

Debido a que no nos podemos dar órdenes a nosotros mismos, comienza la 
tabla con la segunda persona del singular.
NOTA:
La tercera persona del plural (loro) se utiliza como forma de cortesía cuando 
nos dirigimos a varias personas.
Es la forma menos usada.

Por ejemplo:
Aspettino, signori! → Señores, esperen!
ripetino → repitan

La gente joven no utiliza esta forma sino la 2. persona del plural (Voi).

aspettare
(esperar)

correre
(correr)

sentire
(sentir)

tu aspetta! corri! senti!

Lei aspetti! corra! senta!

noi aspettiamo! corriamo! sentiamo!

voi aspettate! correte! sentite!

Voi aspettate! correte! sentite!

Loro aspettino! corrano! sentano!

También nos encontramos con excepciones en la formación del imperativo:
Los verbos que terminan en -care y -gare añaden a las terceras formas del 
singular una -h detrás de la -c y la -g para garantizar la correcta 
pronunciación.

giocare
(jugar)

pagare
(pagar)

tu gioca! paga!

Lei giochi! paghi!

noi giochiamo! paghiamo!

voi giocate! pagate!

Voi giocate! pagate!

Loro giochino! paghino!
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2. Imperativo negativo:

Se construye poniendo la partícula “non” delante del imperativo positivo.
La excepción aquí la encontramos en la 2.persona del singular que se forma 
con la partícula negativa “non” + infinitivo.

Ejemplo:

tu non aspettare! (¡no esperes!)

Lei non aspetti! (¡no espere!)

Noi non aspettiamo! (¡no esperemos!)

Voi non aspettate! (¡no esperéis!)

Voi non aspettate! (¡no esperen!)

Loro non aspettino! (¡no esperen!)

Verbos irregulares en imperativo

Se puede decir que todos los verbos que construyen su presente de forma 
irregular, forman su imperativo también de manera irregular.

Verbos irregulares en imperativo

andare (ir) vai, vada, andiamo, andate, andate, vadano

avere (tener) abbi, abbia, abbiamo, abbiate, abbiate, abbiano

bere (beber) bevi, beva, beviamo, bevete, bevete, bevano

dare (da) dai, dia, diamo, date, date, diano

essere (ser) sii, sia, siamo, siate, siate, siano

fare (hacer) fai, faccia, facciamo, fate, fate, facciano

sapere (saber) sappi, sappia, sappiamo, sappiate, sappiate, 
sappiano

sedere (sentarse) siedi, sieda, sediamo, sedete, sedete, siedano

riuscire (lograrse) riesci, riesca, riusciamo, riuscite, riuscite, riescano

venire (venir) vieni, venga, veniamo, venite, venite, vengano
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Imperfetto

El imperfecto se construye con la raíz del verbo en la primera persona del 
plural presente + la correspondiente terminación dependiendo de si el verbo 
termina en -are, -ere o -ire.

Formación del imperfecto

-are  -ere -ire

1. Sg. -avo -evo -ivo

2. Sg. -avi -evi -ivi

3. Sg. -ava -eva -iva

1. Pl. -avamo -evamo -ivamo

2. Pl. -avate -evate -ivate

3. Pl. -avano -evano -ivano

1. Ejemplos: Verbos terminados en -are:

abitare (vivir)

(io) abitavo yo vivía

(tu) abitavi tú vivías

(lui/lei/Lei) abitava él / ella/ Usted vivía

(noi) abitavamo nosotros vivíamos

(voi/Voi) abitavate vosotros vivíais/ ustedes vivían

(loro) abitavano ellos vivían

2. Ejemplos: Verbos terminados en -ere:

sapere (saber)

(io) sapevo yo sabía

(tu) sapevi tú sabías

(lui/lei/Lei) sapeva él/ella/usted sabía

(noi) sapevamo nosotros sabíamos

(voi/Voi) sapevate vosotros sabíais / ustedes sabían

(loro) sapevano ellos sabían

3. Ejemplos: Verbos terminados en -ire:

partire (partir)

(io) partivo yo partía

(tu) partivi tú partías

(lui/lei/Lei) partiva él/ella/usted partía

(noi) partivamo nosotros partíamos

(voi/Voi) partivate vosotros/ustedes partían

(loro) partivano ellos partían
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Los verbos ser y tener en imperfecto:

avere (tener) essere (ser)

(io) avevo yo tenía (io) ero yo era

(tu) avevi tu tenías (tu) eri tú eras

(lui/lei) aveva él/ella/usted tenía (lui/lei) era él /ella / usted era

(noi) avevamo nosotros teníamos (noi) eravamo nosotros éramos

(voi) avevate vosotros teníais (voi) eravate vosotros erais

(loro) avevano ellos tenían (loro) erano ellos eran

Uso del imperfecto

1. Para describir acciones, eventos o estados en el pasado que aún no se han 
completado, es decir, que todavía están en curso:

Ejemplos:
Ieri era fredissimo. → Ayer hizo frío.
Mio padre era molto gentile con il mio nuovo ragazzo. → Mi padre fue muy 
simpático con mi nuevo novio.
Pioveva ancora. → Llovía todavía.

2. Para describir situaciones que se han repetido una y otra vez en el pasado 
(costumbres, hábitos):

Ejemplos:
I miei genitori venivano a trovarmi ogni anno. → Mis padres me visitaban 
cada año.
Da bambino correvo e saltavo tutto il giorno. → De pequeño corría y saltaba 
todo el día.
Mia sorella andava in vacanze almeno tre volte all´anno. → Mi hermana se iba 
de vacaciones al menos tres veces al año.
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3. Para describir varias acciones que ocurren a la vez:

Ejemplo:
Mia sorella leggeva, mio fratello guardava la tv ed io pulivo la cucina. → Mi 
hermana leía, mi hermano veía la televisión y yo limpiaba la cocina.

4. En el lenguaje hablado para pedir algo de manera cortés:

Ejemplo:
Volevo chiederti se vieni al cinema con me. → Quería preguntarte si vienes 
conmigo al cine.

Estas palabras indican el uso del imperfetto:
normalmente → normalmente
di solito → habitualmente
da bambino / da bambina → de niño/a
da piccolo / da piccola→ de pequeño/a

El passato prossimo

El passato prossimo se forma con los verbos auxiliares avere (haber) y essere 
(ser) + el participio perfecto del verbo a conjugar.

La mayoría de los verbos construyen el passato prossimo con el verbo avere.

Por eso es recomendable aprenderse aquellos verbos cuyo passato prossimo 
se forma con el verbo essere:

1. Verbos que indican movimiento (entrare), permanencia (stare) o una 
transformación (nascere).
Aquí una breve lista:

andare ir
arrivare llegar
cadere caer
entrare entrar
morire morir
nascere nacer
partire partir
restare quedar

ritornare volver
stare estar

tornare volver
uscire salir
venire venir
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Por ejemplo:
Sono andato al cinema ieri sera → Ayer por la noche fuí al cine.
Il treno è partito alle 5:30. → El tren salió a las 5:30.

2. Verbos reflexivos

Oggi mi sono alzato alle nove. → Hoy me he levantado a las 9.
Ieri mi sono incontrato con Sara. → Ayer quedé con Sara.

Es importante saber si un verbo construye su passato prossimo con avere o 
essere, porque dependiendo de esto construye su participio de una manera u 
otra:

passato prossimo con avere: passato prossimo con essere:

El participio es invariable El participio varía según el sujeto

Laura ha aspettato quasi due ore. Ieri Maria si è incontrata con Sara.

Laura ha esperado casi dos horas. María quedó ayer con Sara.

¡Atención!
El participio del passato prossimo formado por el verbo auxiliar “avere” 
también puede variar si el verbo va precedido de un objeto directo  .
El objeto directo puede ser, por ejemplo, un pronombre objeto que tiene la 
función de un objeto directo.

Ejemplos:
Ieri, l´ho vista. → Ayer la ví ( a tu hermana).
Hai chiuso la finestra? – Si, l´ho chiusa. → ¿Has cerrado la ventana? – Si la 
he cerrado.

Construcción del passato prossimo:
Presente del verbo auxiliar avere / essere + participio perfecto del verbo

Verbos que forman el passato prossimo con avere:

mandare
(enviar)

sapere
(saber)

subire
(sufrir)

io ho mandato saputo subito

tu hai mandato saputo subito

lui/lei/Lei ha mandato saputo subito

noi abbiamo mandato saputo subito

voi/Voi avete mandato saputo subito

loro hanno mandato saputo subito
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Verbos que forman en passato prossimo con essere:

andare
(ir)

partire
(partir)

io sono andato/a partito/a

tu sei andato/a partito/a

lui/lei/Lei è andato/a partito/a

noi siamo andati/e partiti/e

voi/Voi siete andati/e partiti/e

loro sono andati/e partiti/e

Participio perfecto de algunos verbos irregulares:

dire (decir) detto

essere (ser) stato

fare (hacer) fatto

leggere (leer) letto

prendere (tomar) preso

scrivere (escribir) scritto

succedere (suceder) successo

vedere (ver) visto

vincere (ganar,vencer) vinto

Uso del passato prossimo

1. Para expresar una acción completa que ha sucedido recientemente:

Ejemplos:
Ieri pomeriggio l’aereo è arrivato in ritardo. Ho aspettato quasi due ore. → 
Ayer por la tarde el avión llegó tarde. Esperé casi dos horas.
Ieri sera siamo andati al cinema. → Ayer por la tarde fuimos al cine.

2. Para expresar un acto que ha ocurrido una sola vez:

Ejemplos:
Da bambino una volta sono andato al mare. → De pequeño estuve una vez 
en el mar.
Sono stata in Italia una volta. → Estuve una vez en Italia.
Sono nata nel 1981. → Nací en el 1981.
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3. Para expresar acciones sucesivas:

Ejemplos:
Sono uscita di casa, poi ho comprato il giornale e poi sono ritornata a casa. 
→ Salí de casa, luego compré el pan y después volví a casa.

Para expresar nuevas acciones. La acción continua se expresa en imperfetto, 
mientras que para la acción corta se utiliza el passato prossimo:

Ejemplos:
Mentre dormivo, ha suonato il telefono. → Mientras dormía, sonó el 
teléfono.

4. Para expresar acciones del pasado que tienen consecuencias en el presente:

Ejemplos:
Mi sono ferito alla gamba. Non posso giocare. → Me he hecho daño en la 
pierna. No puedo jugar.

Trapassato prossimo (Pretérito pluscuamperfecto)

Se forma con la forma imperfecta del verbo auxiliar essere / avere + el 
participio perfecto.

Ejemplos con las tres declinaciones:

mandare
(enviar)

sapere
(saber)

subire
(sufrir)

io avevo mandato saputo subito

tu avevi mandato saputo subito

lui/lei/Lei aveva mandato saputo subito

noi avevamo mandato saputo subito

voi/Voi avevete mandato saputo subito

loro avevano mandato saputo subito

andare
(ir)

io ero andato/a

tu eri andato/a

lui/lei/Lei era andato/a

noi eravamo andati/e

voi/Voi eravate andati/e

loro erano andati/
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Uso del Trapassato prossimo  :

Se utiliza para expresar una acción pasada a otra también pasada:

trapassato prossimo imperfetto/passato prossimo
I---------------------I-----------I------------------------------->

Ejemplo:
Dopo che aveva pranzato, Paolo dormiva per due ore. → Después de 
comer, Paolo durmió dos horas.

Passato remoto

El passato remoto equivale al pretérito perfecto simple en español.
Describe acciones únicas y conclusas del pasado.
Esta forma se encuentra en textos literarios y es usada en el sur de Italia en 
sustitución del passato prossimo.
La conjugación regular de los verbos terminados en -are, -ere, -ire se lleva a 
cabo de acuerdo al siguiente patrón:

- are -ere -ire

abitare (vivir) credere (creer) partire (partir)

(io) abitai (io) credei (io) partii

(tu) abitasti (tu) credesti (tu) partisti

(lui/lei/Lei) abitò (lui/lei/Lei) credè (lui/lei/Lei) partì

(noi) abitammo (noi) credemmo (noi) partimmo

(voi/Voi) abitaste (voi/Voi) credeste (voi/Voi) partiste

(loro) abitarono (loro) crederono (loro) partirono
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La conjugación de los verbos irregulares recomedamos aprenderla de 
memoria: 

avere
(tener)

dire
(decir)

essere
(ser)

fare
(hacer)

(io) ebbi (io) dissi (io) fui (io) feci

(tu) avesti (tu) dicesti (tu) fosti (tu) facesti

(lui/lei) ebbe (lui/lei) disse (lui/lei) fu (lui/lei) fece

(noi) 
avemmo

(noi) dicemmo (noi) fummo (noi) facemmo

(voi) aveste (voi) diceste (voi) foste (voi) faceste

(loro) ebbero (loro) dissero (loro) furono (loro) fecero

sapere
(saber)

volere
(querer)

chiedere
(preguntar)

scrivere 
(escribir)

(io) seppi (io) volli (io) chiesi (io) scrissi

(tu) sapesti (tu) volesti (tu) chiedesti (tu) scrivesti

(lui/lei) seppe (lui/lei) volle (lui/lei) chiese (lui/lei) scrisse

(noi) sapemmo (noi) volemmo (noi) 
chiedemmo

(noi) scrivemmo

(voi) sapeste (voi) voleste (voi) chiedeste (voi) scriveste

(loro) seppero (loro) vollero (loro) chiesero (loro) scrissero

Con el passato remoto se suelen utilizar estas indicaciones temporales:
l’anno scorso → el año pasado
Un secolo fa
La settimana scorsa
Fechas concretas:
L’11 settembre 2001, il 14 luglio 1789, nel 1927 ecc

Ejemplo: 
Tre anni fa parlai con Marco per l’ultima volta. → La última vez que hablé 
con Marco fue hace tres años.
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El futuro simple

El futuro simple se forma eliminando la última vocal en el infinitivo del verbo 
y reemplazándola con las terminaciones correspondientes.
Para los verbos en -are, sin embargo, la -a de la terminación se reemplaza por 
-e.

aspettare
(esperar)

credere
(creer)

finire
(acabar)

io aspetterò crederò finirò

tu aspetterai crederai finirai

lui/lei/L
ei

aspetterà crederà finirà

noi aspetteremo crederemo finiremo

voi/ Voi aspetterete crederete finirete

loro aspetteranno crederanno finiranno

Ejemplos:
aspetterò → esperaré
scriveremo → escribiremos
partiranno → partiremos

También aquí nos encontramos con algunas excepciones:
Los verbos que terminan en -ere y llevan el acento en la última sílaba, la -r del 
final se elimina:

Ejemplos:

dovere (deber) dovrò, dovrai, dovrà, dovremo, dovrete, dovranno

sapere (saber) saprò, saprai, saprà, sapremo, saprete, sapranno

potere (poder) potrò, potrai, potrà, potremo, potrete, potranno

vedere (ver) vedrò, vedrai, vedrà, vedremo, vedrete, verdranno

Como los infinitivos de los verbos auxiliares essere y avere también llevan el 
acento al final, pierden la -r al formar el futuro simple.
Esto da como resultado la siguiente conjugación, que será utilizada para 
formar el futuro anterior:

avere avrò, avrai, avrà, avremo, avrete, avranno

essere sarò, sarai, sarà, saremo, sarete, saranno
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Futuro anteriore

El futuro anteriore se usa para hablar de situaciones que ya han pasado en el 
futuro.
Se construye con la forma simple del futuro de los verbos “avere” y “essere” 
más el participio pasado.

andare
(ir)

credere
(creer)

finire
(acabar)

io sarò andato/a* avrò creduto avrò finito

tu sarai andato/a avrai creduto avrai finito

lui/lei/Lei sarà andato/a avrà creduto avrà finito

noi saremo andati/e* avremo creduto avremo finito

voi/ Voi sarete andati/e avrete creduto avrete finito

loro saranno andati/e avranno creduto avranno finito

Ejemplos:
Laura partirà dopo che avrà fatto l´esame. → Laura se irá después de que 
haya hecho el examen. 
Domani a quest´ora sarò già arrivata a Roma. → Mañana a estas horas ya 
habré llegado a Roma.

Los futuros simple y anterior también se pueden utilizar para expresar dudas 
o incertidumbres.

Ejemplos:
Che ora è? – Non lo so, saranno le sei. → ¿Qué hora es? No lo sé, serán las 
seis.
Non vedo Giovanni, dove sarà andato? → No veo a Giovanni, ¿dónde se 
habrá metido?
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Condizionale I

La “Condizionale I” se utiliza para preguntar de manera cortés y para 
expresar deseos o posibilidades.

Se forma eliminando la última vocal del infinitivo del verbo y añadiendo la 
terminación correspondiente.

Aquí también se aplica la excepción para los verbos terminados en -are, en la 
que la -a de la terminación se reemplaza por una -e.

aspettare
(esperar)

credere
(creer)

finire
(acabar)

io aspetterei crederei finirei

tu aspetteresti crederesti finiresti

lui/lei/Le
i

aspetterebbe crederebbe finirebbe

noi aspetteremmo crederemmo finiremmo

voi/ Voi aspettereste credereste finireste

loro aspetterebbero crederebbero finirebbero

Ejemplos:
Potreste venire con me? → ¿Podríais venir conmigo? 
Mi piacerebbe mangiare un gelato. → Me gustaría comer un helado.
Oggi prenderei un treno. → Tal vez coja hoy el tren.

De nuevo, hay excepciones.
Para los verbos cuya terminación se enfatiza, se omite la -r de la terminación. 
Los más comunes son: dovere, sapere, potere, vedere.

dovere (deber):
dovrei, dovresti, dovrebbe, dovremmo, dovreste, dovrebbero

sapere (saber):
saprei, sapresti, saprebbe, sapremmo, sapreste, saprebbero

potere (poder):
potrei, potresti, potrebbe, potremmo, potreste, potrebbero

vedere (ver):
vedrei, vedresti, vedrebbe, vedremmo, vedreste, vedrebbero
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Condizionale II

La “Condizionale II” se usa para expresar deseos, posibilidades o peticiones 
educadas en el pasado que podrían haber sido pero no sucedieron.

Ejemplos:
(Cortesía)
Ha detto che sarebbe venuto volentieri. → El dijo que le gustaría haber 
venido.
(Deseo)
Mi sarebbe piaciuto mangiare un gelato. → Me hubiera gustado comer un 
helado.
(Posibilidad)
Ieri ti avrei potuto aiutare. → Ayer podría haberte ayudado.

Se forma con los tiempos condicionales de los verbos “avere” y “essere” más 
el participio perfecto.

andare
(ir)

credere
(creer)

finire
(acabar)

io sarei andato/a avrei creduto avrei finito

tu saresti andato/a avresti creduto avresti finito

lui/lei/L
ei

sarebbe andato/a avrebbe creduto avrebbe finito

noi saremmo andati/e avremmo creduto avremmo finito

voi/ Voi sareste andati/e avreste creduto avreste finito

loro sarebbero andati/e avrebbero creduto avrebbero finito
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Subjuntivo

Con el subjuntivo se expresa una acción hipotética, dudosa, posible o deseada 
de una persona hacia algo o alguien.
A menudo se utiliza en oraciones subordinadas que empiezan con la 
conjunción CHE (que), aunque no todas las oraciones con CHE necesitan 
del subjuntivo.

Presente de subjuntivo

1.
Conjugación

2.
Conjugación 3. Conjugación

io -i -a -a

tu -i -a -a

lui/lei/
Lei

-i -a -a

noi -iamo -iamo -iamo

voi/ Voi -iate -iate -iate

loro -ino -ano -ano

mandare
(mandar)

scrivere
(escribir)

partire
(partir)

io che io mandi che io scriva che io parta

tu che tu mandi che tu scriva che tu parta

lui/lei/Lei che lui/lei/lei 
mandi

che lui scriva che lui parta

noi che mandiamo che scriviamo che partiamo

voi/ Voi che mandiate che scriviate che partiate

loro che mandino che scrivano che partano
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Ejemplos:
Voglio che tu venga oggi → Quiero que vengas hoy.
Penso che partano domani. → Pienso que (tal vez) partan mañana.

Presente de subjuntivo de los principales verbos irregulares:

essere
(ser)

avere
(tener)

fare
(hacer)

andare
(andar)

che io sia che io abbia che io faccia che io vada

che tu sia che tu abbia che tu faccia che tu vada

che lui sia che lui abbia che lui faccia che lui vada

che siamo che abbiamo che facciamo che andiamo

che siate che abbiate che facciate che andiate

che siano che abbiano che facciano che vadano

Pretérito imperfecto de subjuntivo

El Pretérito Imperfetto se usa cuando la oración principal está en el pasado y 
la acción descrita en la oración subordinada se ejecuta simultáneamente.
Se construye añadiendo a la raíz del verbo las siguientes terminaciones: 

Construcción del Preterito Imperfetto del subjuntivo

-are -ere -ire

1. Sg. -assi -essi -issi

2. Sg. -assi -essi -issi

3. Sg. -asse -esse -isse

1. Pl. -assimo -essimo -issimo

2. Pl. -aste -este -iste

3. Pl. -assero -essero -issero

Ejemplos:
Pensavo che lui mandasse la lettera. → Pensé que (tal vez) él enviara la carta.
Pensavo che partissero domani. → Pensé que (tal vez) ellos partiesen mañana.
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mandare
(mandar)

scrivere
(escribir)

partire
(partir)

io che io mandassi che io scrivessi che io partissi

tu che tu mandassi che tu scrivessi che tu partissi

lui/lei/Lei che lui mandasse che lui scrivesse che lui partisse

noi che mandassimo che scrivessimo che partissimo

voi/ Voi che mandaste che scriveste che partiste

loro che mandassero che scrivessero che partissero

Preterito imperfecto de subjuntivo de los principales verbos irregulares:

essere
(estar)

avere
(tener)

fare
(hacer)

dare
(dar)

che io fossi che io avessi che io facessi che io dessi

che tu fossi che tu avessi che tu facessi che tu dessi

che lui fosse che lui avesse che lui facesse che lui desse

che noi fossimo che noi 
avessimo

che facessimo che dessimo

che voi foste che voi aveste che faceste che deste

che loro fossero che avessero che facessero che dessero

Pretérito perfecto compuesto (Congiuntivo Passato)

Se usa cuando la oración principal está en el presente, pero la acción descrita 
en la oración subordinada ya ha sucedido.
Se construye con las formas del subjuntivo presente de los verbos “avere” y 
“essere” y el participio pasado.

scrivere (escribir) en congiuntivo passato

che (io) abbia scritto que yo haya escrito

che (tu) abbia scritto que tú hayas escrito

che (lui/lei) abbia scritto que él /ella haya escrito

che (noi) abbiamo scritto que nosotros hayamos escrito

che (voi) abbiate scritto que vosotros hayais escrito

che (loro) abbiano scritto que ellos hayan escrito

Ejemplos:
Penso che sia già arrivata. → Pienso que ya haya llegado.
Spero che tu abbia fatto i tuoi compiti. → Espero que hayas hecho tus 
deberes.
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Pretérito pluscuamperfecto de subjuntivo (Congiuntivo Trapassato)

Se utiliza cuando la oración principal está en pasado y la oración subordinada 
describe una acción que ya ha pasado.
Se construye con las formas de pretérito imperfecto de subjuntivo de los 
verbos “avere” y “essere” más el participio perfecto.

andare (ir) en congiuntivo trapassato

che (io) fossi andato que yo hubiera/hubiese ido

che (tu) fossi andato que tú hubieras/hubieses ido

che (lui/lei) fosse andato que él / ella hubiera/hubiese ido

che (noi) fossimo andati que nosotros hubiéramos /hubiese ido

che (voi) foste andati que vosotros hubierais /hubieseis ido

che (loro) fossero andati que ellos hubieran / hubiesen ido

Ejemplo:
Speravo che tu avessi fatto i tuoi compiti. → Esperaba que hubieras hecho 
tus deberes.

El condicional en italiano (Il periodo ipotetico)

La condicional en italiano es muy parecida a la condicional en español: se 
utiliza para dar consejos, pedir algo de forma cortés o expresar posibilidad.
Se llaman así porque siempre consisten en una condición ("si") introducida en 
italiano con la palabra "se" y las consecuencias de esa condición.

1. Condicional real:
“Periodo ipotetico della realtà“

Esta condicional presenta hipótesis factibles y se refiere al presente o al 
futuro.
Dependiendo de lo que se quiera decir se utilizará el tiempo presente o el 
futuro.

Ejemplos:
Se piove, rimango a casa. → Si llueve, me quedo en casa.
Se pioverà domani, non uscirò. → Si mañana llueve, no saldré

2. Condicional hipotética:
“Periodo ipotetico della possibilità“
La parte condicional de la oración se construye con “se” + el conjuntivo 
imperfecto y la consecuencia se construye con la condicional I.

Ejemplos:
Se mi telefonasse, la inviterei. → Si me telefoneara, la invitaría.
Sarei felice se veniste anche voi. →Sería feliz si vinierais también.
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3. Condicional irreal:
“Periodo ipotetico dell' irrealtà“
La parte condicional se construye con “se” en pretérito imperfecto y la 
consecuencia se construye con la condicional II.
Aquí se pueden hacer afirmaciones sobre el pasado y el presente.

Ejemplo – Presente:
Se avessimo soldi, non faremmo questa brutta vita. → Si tuviéramos dinero 
no llevaríamos esta mala vida.
Ejemplo – Pasado:
Se fossi tornato in tempo, avresti potuto vedere la partita. → Si hubiéras 
llegado a tiempo, habrías visto el partido.

La voz pasiva en italiano

La pasiva se forma con el verbo auxiliar “essere” en el tiempo que 
corresponda y el participio pasado. Para los tiempos simples el verbo “essere” 
puede ser reemplazo por el verbo “venire” para enfatizar la acción.

La voz pasiva:

Presente La casa è / viene dipinta.

Imperfetto La casa era / veniva dipinta.

Passato Prossimo La casa è stata dipinta.

Trapassato prossimo La casa era stata dipinta.

Passato remoto La casa fu / venne dipinta.

Futuro semplice La casa sarà / verrà dipinta.

Futuro anteriore La casa sarà stata dipinta.

Condizionale I La casa sarebbe / verrebbe dipinta.

Condizionale II La casa sarebbe stata dipinta.

Congiuntivo Presente  che la casa sia / venga dipinta.

Congiuntivo Passato  che la casa sia stata dipinta.

Congiuntivo Imperfetto  che la casa fosse / venisse dipinta.

Congiuntivo Trapassato  che la casa fosse stata dipinta.

© 17 Minute Languages https://www.17-minute-languages.com/es/aprender-italiano/ 39 / 51

https://www.17-minute-languages.com/es/aprender-italiano/


17 Minute Languages:
¡Gramática italiana de un vistazo!

Oración activa:

Ejemplo:
Roberta dipinge la casa. → Roberta pinta la casa.
En esta oración Roberta es el sujeto y la casa el objeto.
El verbo está en presente.

Oración pasiva:

Ejemplo:
La casa è /viene dipinta da Roberta. → La casa es pintada por Roberta.
En la oración pasiva, el objeto se convierte en el sujeto y se sitúa al principio 
de la oración.
El sujeto se convierte en objeto y se coloca al final de la oración, precedido 
por el complemento agente: da

Los verbos auxiliares essere y venire mantienen la misma posición que en la 
oración activa. El participio perfecto se ajusta a la persona.

Gerundio

Gerundio Presente

El gerundio en italiano se forma de la misma manera que en español: 
quitando la terminación a la raíz del verbo y añadiendo -ando (para los verbos 
en -are) y -endo (para los verbos en -ere/-ire).

Ejemplos:
mandando → mandando
scrivendo → escribiendo
partendo → partiendo

La forma progresiva se construye con el verbo „stare“ y el gerundio:

Ejemplos:
sto parlando → estoy hablando
stava leggendo → estaba leyendo

Gerundio Passato:

Se forma con las formas del gerundio presente de los verbos auxiliares 
„essere“ y „avere“ + el participio perfecto.

Ejemplos:
avendo mandato → habiendo enviado
essendo partiti → habiendo partido
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Pronombres personales

Sujetos (io – yo, tu – tú, lui – él, lei – ella, Lei – usted, noi – nosotros, voi – 
vosotros, loro – ellos) non son obligatorios y se usan solo para enfatizar o 
diferenciar claramente entre formas verbales idénticas.

Ejemplos:
(Io) Vado al mare. → Voy al mar.
(Tu) Mangi la pasta. → Tú comes pasta.

Pronombres directos forma débil o átona (se situan antes del verbo):

Pronombres objeto directo Pronombres objeto indirecto

me mi me

te ti te

lo lo gli lo

la la le le

le La Le la

nos ci nos

os vi os

les Vi les

les li
(a) loro lesles le

Ejemplos pronombres objeto directo:

La invito alla festa. → La invito a la fiesta.
Lo amo. →Le amo.
Ejemplos pronombres objeto indirecto:
Le credo. → La creo.
Gli piace Roma. → Le gusta Roma.

Combinación de pronombres de objetos directos e indirectos

Cuando en una oración aparecen tanto pronombres de objeto directo e 
indirecto, su forma cambia:

Pronombres complemento indirecto

Pronombres 
complemento 
directo

mi ti gli ci vi/ Vi

lo me lo te lo glielo ce lo ve lo

la me la te la gliela ce la ve la

li me li te li glieli ce li ve li

le me le te le gliele ce le ve le
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Pronombres directos de forma fuerte o tónica (se situan detrás del 
verbo):

Se usan después de las preposiciones, para comparaciones, para enfatizar el 
objeto, en oraciones de exclamación y en oraciones sin verbo.

Directos Indirectos

me (mi) a me (a mí)

te (tu) a te (a ti)

lui / lei / Lei (lo /la ) a lui / a lei / a Lei (a él / a ella)

noi (nos) a noi (a nosotros)

voi (os) a voi (a vosotros)

loro (les) a loro (a ellos)

Ejemplos:
A noi scrive, ma non a voi. → A nosotros nos escribe, pero no a vosotros.
Povera me! → ¡Pobre de mí!

Pronombres reflexivos

Los verbos reflexivos también contienen un pronombre reflexivo que se 
refiere al sujeto.

Pronombres reflexivos

me mi

te ti

se si

se si

se (forma de cortesía) si

nos ci

os vi

se si

se(forma de cortesía) si

Ejemplos:
mi vesto – me visto
ci alziamo – nos levantamos
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Pronombres posesivos

Los pronombres posesivos indican propiedad.
El género de dicho pronombre depende sólo de la posesión, no del dueño.

Singular Plural

il mio libro mi libro i miei libri mis libros

la mia casa mi casa le mie case mis casas

il tuo libro tu libro i tuoi libri tus libros

la tua casa tu casa le tue case tus casas

il suo/ Suo libro su libro i suoi/ Suoi libri sus libros

la sua/ Sua casa su casa le sue / Sue case sus casas

il nostro libro nuestro libro i nostri libri nuestros libros

la nostra casa nuestra casa le nostre case nuestras casas

il vostro libro vuestro libro i vostri libri nuestros libros

la vostra casa vuestra casa le vostre case nuestras casas

loro libro su libro i loro libri nuestros libros

 loro casa su casa le loro case nuestras casas

Los pronombres posesivos siempre están asociados con el artículo 
determinado. Sin embargo, hay casos en que se descarta el artículo.
Aquí hay una lista de las excepciones más importantes:

Términos de parentesco en singular

mio padre mi padre

mia sorella mi hermana

mio nonno mi abuelo

mia madre mi madre

Tratamientos

Mio caro amico! ¡Querido amigo!

Mia cara amica! ¡Querida amiga!

Miei cari fratelli! ¡Queridos hermanos!

Exclamaciones

Mamma Mia! ¡Madre mía!

Oh Dio Mio! ¡Oh Dios mío!
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Pronombres demostrativos: questo y quello

El pronombre demostrativo hace referencia a una cosa o a una persona que 
ya se ha nombrado con anterioridad.
Puede acompañar a un sustantivo (como adjetivo) o actuar en su lugar 
(pronombre).
En italiano, hay diferentes pronombres demostrativos, pero los más utilizados 
son questo (esto) y quello (eso).

1. Questo se usa para personas, cosas y eventos que están cerca en el espacio 
o en el tiempo.

Ejemplos:
Questa macchina è mia. → Este coche es mío. (Adjetivo)
Questi sono i miei libri. → Estos son mis libros. (Pronombre)
Questa settimana andiamo al mare. → Esta semana vamos a la playa.
(Adjetivo)

2. Quello se utiliza para personas, cosas y eventos que están más alejados en 
el espacio o en el tiempo. 

Ejemplos:
Ti piace quella macchina? → ¿Te gusta ese coche? (Adjetivo)
Quella è la mia macchina. → Ese es mi coche. (Pronombre)
Quel pomeriggio faceva molto caldo. → Esa tarde hacía mucho calor. 
(Adjetivo)

Pronombres relativos

Entre otras cosas, los pronombres relativos en italiano se usan para definir o 
describir el tema mencionado anteriormente en una oración principal en una 
cláusula subordinada.
Además, se usan para conectar dos oraciones.

Estos son los pronombres relativos más utilizados:
 che
  il che
  chi
  cui
  il cui/ i cui/ la cui/ le cui

1. Che
Es el pronombre relativo más utilizado.
Se usa para reemplazar el sujeto o el objeto de una oración.

Ejemplos:
Abito in un quartiere bellissimo. Il quartiere è vicino al centro della città. → 
Vivo en un barrio muy bonito. El barrio está cerca del centro de la ciudad.
Abito in un quartiere bellissimo che è vicino al centro della città. → Vivo en 
un barrio muy bonito que está cerca del centro de la ciudad.
Ieri ho visto un gatto. Era molto carino. → Ayer vi un gato . Era muy bonito.
Il gatto che ho visto ieri era molto carino. → El gato que vi ayer era muy 
bonito.
Questa è la spiaggia. Abbiamo scoperto questa spiaggia l´anno scorso. → 
Esta es la playa. Descubrimos esta playa el año pasado.
Questa è la spiaggia che abbiamo scoperto l´anno scorso. → Esta es la playa 
que descubrimos el año pasado.
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2. Il che
Se utiliza para describir o comentar una situación o una oración completa.

Ejemplos:
Ha sentito che sei malata, il che gli dispiace. → Ha oído que estás enferma lo 
que le lamenta.
Ho sentito che ti sei laureata il che mi fa molto piacere. → He oído que te 
has graduado lo que me alegra.
Marco non ti ha invitato alla sua festa di compleanno, il che ti sembra molto 
grave. → Marcos no te ha invitado a su fiesta de cumpleaños lo que te parece 
mal.

3. Chi
Sólo se utiliza para personas. Equivaldría al “quien” del español.

Ejemplos:
Chi ha bisogno di aiuto, può chiamare la reception. → Quien necesite ayuda 
puede llamar a recepción.
Parli con chi è responsabile per la prenotazione. → Habla con quien sea 
resposnsable de las reserveas.
Chi è intelligente, può risolvere l´indovinello. → Quien sea listo, podrá 
resolver el acertijo.

4. Cui
Cui al igual que che se puede usar tanto con personas como con cosas.
Se utiliza detrás de preposiciones.

Ejemplos:
Queste sono le mie amiche con cui esco oggi. → Estas son las amigas con 
las que hoy saldo.
Laura è la ragazza di cui ti ho spesso parlato. → Laura es la chica de la cual 
te he hablado muy amenudo.
La persona a cui sto scrivendo è mia sorella Stefania. → La persona a la que 
estoy esctibiendo es mi hermana Stefania.

5. il cui/ i cui/ la cui/ le cui
Corresponde en español a “cuyo”.
En italiano se utiliza con el artículo determinado que tiene que concordar en 
género y número con el sustantivo al que precede.

Ejemplos:
Voglio comprare un libro il cui titolo ho dimenticato. → Quiero comprar un 
libro cuyo título he olvidado.
È il ragazzo la cui sorella è la mia coabitatrice. → Este es el chico cuya 
hermana es mi compañera de piso.
Questo è l´attore i cui film vorrei guardare. → Este es el actor cuyas 
películas quiero ver.
Marta, le cui figlie stanno giocando con Fanca, è nata a Roma. → Marta, 
cuya hija está jugando con Franca, ha nacido en Roma.
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Los números en italiano

Números cardinales del 0 al 10

zero 0

uno 1

due 2

tre 3

quattro 4

cinque 5

sei 6

sette 7

otto 8

nove 9

dieci 10

Números cardinales del 11 al 20

undici 11

dodici 12

tredici 13

quattordici 14

quindici 15

sedici 16

diciassette 17

diciotto 18

diciannove 19

venti 20

Números cardinales a partir del 21

ventuno 21

ventidue 22

ventitré 23

ventiquattro 24

venticinque 25

Ventisei 26

Ventisette 27

Ventotto 28

Ventinove 29

trenta 30

trentuno 31

trentadue 32

trentotto 38

quaranta 40

cinquanta 50
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sessanta 60

settanta 70

ottanta 80

novanta 90

novantuno 91

cento 100

centouno 101

centootto 108

centoundici 111

centoottanta 180

duecento 200

trecento 300

quattrocento 400

cinquecento 500

seicento 600

settecento 700

ottocento 800

novecento 900

mille 1.000

milleuno 1.001

millecinquanta 1.050

millecento 1.100

millecinquecentocinquantacinque 1.555

millenovecentoottantotto 1.988

duemila 2.000

diecimila 10.000

ventunomilaseicentoottantacinque 21.685

centomila 100.000

un milione 1.000.000

due milioni 2.000.000

un miliardo 1.000.000.000

due miliardi 2.000.000.000

tre miliardi e cinquecento milioni 3.500.000.000

© 17 Minute Languages https://www.17-minute-languages.com/es/aprender-italiano/ 47 / 51

https://www.17-minute-languages.com/es/aprender-italiano/


17 Minute Languages:
¡Gramática italiana de un vistazo!

Ejemplos de uso de los números cardinales

Aquí algunos ejemplos de como utilizar los números en italiano:

Ho due fratelli e tre sorelle. → Tengo dos hermanos y tres hermanas.

Ho comprato cinque mele. → He comprado cinco manzanas

Giovanni ha diciannove anni. → Giovanni tiene diecinueve años.

Vorrei duecentocinquanta grammi di pomodori. → Quisiera 250 gramos de 
tomates.

Ho vinto centomila euro. → He ganado cienmil euros.

L´albergo costa duecento euro a notte. → El hotel cuesta doscientos euros 
la noche.

Mio padre ha sessantadue anni. → Mi padre tiene sesenta y dos años.

Devi comprare un chilo di fragole e cinquecento grammi di prosciutto 
cotto. → Tienes que comprar un kilo de fresas y quinientos gramos de 
jamon york.

Abbiamo bisogno di tre sedie a sdraio e due ombrelloni. → Necesitamos 
tres tumbonas y dos sombrillas.

Los números ordinales en italiano

Números ordinales del 1 al 20

Primo primero undicesimo undécimo

Secondo segundo dodicesimo duodécimo

Terzo tercero tredicesimo decimotercero

Quarto cuarto quattordicesimo decimocuarto

Quinto quinto quindicesimo decimoquinto

Sesto sexto sedicesimo decimosexto

Settimo septimo diciassettesimo decimoseptimo

Ottavo octavo diciottesimo decimooptavo

Nono noveno diciannovesimo decimonoveno

Decimo décimo ventesimo vigésimo
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Más números ordinales en italiano:

Trentesimo trigésimo duecentesimo ducentésimo

Quarantesimo cuadragésimo trecentesimo tricentésimo

cinquantesimo quincuagésimo quattrocentesimo cuadringentésimo

Sessantesimo sexagésimo cinquecentesimo quingentésimo

Settantesimo septuagésimo seicentesimo sexcentésimo

Ottantesimo octogésimo settecentesimo septingentésimo

Novantesimo nonagésimo ottocentesimo octingentésimo

Centesimo centésimo novecentesimo noningentésimo

Como se puede observar a partir del 11º los número ordinales se construyen 
añadiendo la terminación -esimo.
Los número ordinales se comportan como un adjetivo que cambia en género 
y número según el sustantivo al que acompañan.

Masculino Femenino

Singular Plural Singular Plural

il primo treno i primi treni la prima 
studentessa

le prime 
studentesse

el primer tren
los primeros 

trenes
la primera 
estudiante

las primeras 
estudiantes

Ejemplo:
Oggi è il nostro venticinquesimo anniversario di matrimonio. → Hoy es 
nuestro vigesimoquinto aniversario de matrimonio
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Cómo preguntar cuanto cuesta algo en italiano

Cómo preguntar cuanto cuesta algo en italiano

Quanto costa? ¿Cuánto cuesta?

Costa trentacinque euro. Cuesta 35 euros.

Vorrei pagare. Querría pagar. 

Il conto, per favore. La cuenta, por favor. 

Viene trecento euro. Son 300 euros.

È troppo caro. Es muy caro

L’ingresso al Petersdom costa 
diciotto euro.

La entrada a Petersdom cuesta 18 
euros.

Un biglietto di corsa semplice in 
metropolitana costa tre euro.

Un billete sencillo para el metro 
cuesta tres euros.

Los días de la semana

Los días de la semana

lunedì lunes

martedì martes

mercoledì miercoles

giovedì jueves

venerdì viernes

sabato sábado

domenica domingo

Ejemplos:

Non dobbiamo lavorare il sabato e la domenica. → Los sábados y los 
domingos no tenemos que trabajar.
Hai qualcosa in programma per lunedì? → ¿Tienes algo pensado para el 
lunes?
Purtroppo venerdì non ho tempo. → Lamentablemte el viernes no tengo 
tiempo.
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Los meses del año en italiano

Los meses del año en italiano

gennaio enero

febbraio febrero

marzo marzo

aprile abril

maggio mayo

giugno junio

luglio Julio

agosto Agosto

settembre Septiembre

ottobre Octubre

novembre Noviembre

dicembre Diciembre

Ejemplos:
Il mio compleanno è a maggio. → Mi cumpleaños es en mayo.
Mi sposerò ad agosto. → Me caso en agosto.
Gennaio è il primo mese dell’anno. → Enero es el primer mes del año.

Como se puede observar para indicar en qué mes ocurre una acción se utiliza 
la preposición a (o ad cuando el mes que le sigue empieza por vocal).

Las estaciones del año en italiano

Las estaciones del año en italiano

primavera primavera in primavera en primavera

estate verano in estate en verano

autunno otoño in autunno en otoño

inverno invierno in inverno en invierno

Ejemplos:
La primavera è la stagione più bella.  → La primavera es la estación más 
bella.
L’estate in Sicilia è calda e dura molto. → El verano en Sicilia es caluroso y 
largo.
In autunno piove spesso in Toscana.  → En otoño llueve a menudo en la 
Toscana.
In inverno andiamo in Sud Tirolo (Alto Adige) a sciare. Vieni con noi?  → 
En invierno vamos a esquiar al Sudtirol. Vienes con nosotros?
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